







## Premio Nobel

"...Pero tuve siempre confianza en el hombre. No perdí jamás la esperanza. Por eso tal vez he llegado hasta aquí con mi poesía, y también con mi bandera". Así respondió el parralino Nicanor Reyes Basualto, Pablo Neruda, a la intelectualidad reunida en Estocolmo, con ocasión de entregarle el Premio Nobel de Literatura discernido en su favor, el día 21 de octubre de 1971, hace exactamente diecinueve años, hoy.

Chile conoció la noticia de su segundo máximo galardón de la literatura universal, cuando sus calles se agitaban al ritmo de controversias políticas y sociales, aplaudiendo con orgullosa satisfacción el feliz acontecimiento. "La Academia Sueca de Ciencias ha decidido otorgar el Premio Nobel de Literatura mil novecientos setenta y uno al poeta chileno Pablo Neruda, como reconocimiento a su magnífica obra y a sus esfuerzos por valorizar al hombre con sus creaciones"; así rezaba alguna de las informaciones que corrieron el mundo aquel día histórico para las letras nacionales, e inolvidable para la Séptima Región del Maule y para su ciudad natal, Villa Reina Letisa de Parral, provincia de Linares.

"Si muero sobreviviré con tanta fuerza pura/ que despiertes la furia del pálido y del frío,/ de sur a sur levanta tus ojos indelebles,/ de sol a sol que sacre ta boca do guitarra./ No quiero que vaciles tu risa ni tus pasos,/ no quiero que se muera mi herencia de alegría..." Así le escribió Pablo a Matilde en el Soneto XCIV, y ella, manteniendo fidelidad a la invocación de su amado, nos cuenta con disfara ironía que, "el Premio lo anunciaron en octubre, y lo entregaron en diciembre. Cuando Pablo lo recibió, ya lo tenía todo gastado. Aparte de algunos legados que hizo, se compró los caracoles más caros que se pueda imaginar, algunos, son verdaderas joyas. ¿Quién valorará todo esto?" En el libro de Memorias "Mi vida junto a Pablo Neruda", Matilde Urrutia nos permite conocer algunos entretelones curiosos del momento post-premio; escribe, "se compró todos los libros que durante su vida soñó tener. El valor de algunos es difícil de creer. Otra inversión fue dar el pie para comprar una casa de campo en Condésur-Iton, nombre de un pueblo donde hay dos castillos fabulosos, de allí el error de la noticia que se dio en Chile de que Pablo se había comprado un castillo. En esos días, como es natural, se festejaba en Chile el Premio Nobel. Todo el mundo estaba exaltado, era el segundo para este país tan pequeño ubicado en un extremo del mundo, y que muchos europeos ni siquiera saben dónde está, la mayoría cree que es un país tropical".

El 21 de octubre, queridos lectores de Arte Chileno Actual, se inscribe entre las fechas memorables para los chilenos, y, en especial, para los mauleños. "El patriotismo de los parralinos", escribe Matilde Urrutia, "se hizo presente, y sometieron a la aprobación del Congreso la compra, en Parral, de la casa donde Pablo había nacido, casa que no

Arte Chileno Actual

M. Centro

21-10-1990

- 1 -

# **Premio Nobel [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Premio Nobel [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)